
“Вот  и лет о прош ло. ” С ним за
кончились сессионны е переж ива
ния, т рудност и полевой ж изни на 
практике, лихорадка вступитель
ны х экзам енов ... В переди — оче
ред н о й  учеб ны й  год, для кого - 
первый, для кого -  последний, но, 
надеемся, для всех -  инт ересны й  
и благополучны й.
Накануне Д н я  знаний с т радици
онны ми август овскими вопроса
ми, ка к  прош ли вст упит ельны е  
экзамены  и что год грядущ ий нам  
готовит, к  рект ору П Г У  проф ес
сору В.В. М А Л А Н И Н У  обратилась  
редакт ор газет ы  "Пермский уни
версит ет ” Татьяна АБАСОВА.

- Владимир Владимирович, как Вы, председа
тель приемной комиссии, оцениваете нынешнего 
абитуриента и всю организацию приемной кампа
нии?

- Университет может быть доволен проведенной ра
ботой. Прежде всего, увеличился, и существенно, кон
курс практически на все факультеты. В прошлом году к 
нам поступало четыре тысячи человек, нынче же толь
ко на дневное отделение - около 4 700. Это очень мно
го. Идет хорошо подготовленный абитуриент. Достаточ
но сказать, что в Пермской области в этом году выдано 
около 300 золотых медалей и около 700 -  серебряных, 
всего 1000 медалистов, к нам на дневное отделение в 
этом году поступало 740 (естественно, в эту цифру вхо
дят и медалисты прошлых лет). Как видим, в универси
тет идет элита выпускников средних школ, это очень 
приятно. Второй год подряд увеличивается конкурс на 
естественнонаучные факультеты, а не только на пользу
ющиеся спросом в наше рыночное время юридический 
и экономический, романо-германское отделение фило
логического и др. Существенно возрастает конкурс на 
новые специальности -  социология, политология... Те
перь университет должен сделать максимум, и даже 
больше, чтобы эти абитуриенты стали полноценными 
специалистами, грамотными, думающими людьми, до
стойными гражданами нашей страны.

Что касается работы приемной комиссии, то она про
шла без эксцессов, четко, слажен-

газете «Пермский 
университет» Вы мо

жете поместить объяв
ление, а также поздра
вить своих коллег и дру
зей с праздниками..

но, и в этом году интересным фактором явилось то, что 
по трем ведущим, определяющим дисциплинам всту
пительные экзамены были проведены в форме тести
рования, с автоматизированной генерацией заданий, с 
автоматизированной проверкой. Так что вмешательства 
человека, прямого диалога с преподавателем практи
чески не было. Два года назад мы ввели эксперимент-  
вывесили все темы сочинений. Народ удивлялся. Я ду
маю, что также мы можем вывесить и все тесты, пото
му что генерация этих тестов, а их порядка тысячи, идет 
каждый раз, каждое утро в автоматическом режиме. 
Проведение такого тестирования способствовало, на 
мой взгляд, повышению объективности, “равности" в на
чальных условиях для абитуриентов. Это очень важно.

Хотя есть и другая, не менее важная сторона. Одно 
дело -  этот тренаж, автоматизм, а другое -  поиск нео
рдинарно мыслящих ребят, талантов. Тест -  это ведь 
выявление “автоматической” грамотности, как, к при
меру, правил дорожного движения. А необычных, та
лантливых, оригинально мыслящих ребят надо искать 
и какими-то другими способами. Поэтому технология 
вступительных экзаменов, конечно, должна использо
вать такие автоматизированные методики, но не толь
ко их. Потому что не только в этом заключается задача 
отбора, не только в определении общего уровня подго
товки, а еще и в поиске талантов, отличающихся от дру
гих. Вот эти две стороны, может быть, взаимоисключа
ющие, должны присутствовать в технологии вступитель
ных экзаменов. А это непросто.

-  Владимир Владимирович, в середине августа 
в Пермь приезжал премьер-министр России С.В. 
Кириенко. Вы как председатель Совета ректоров 
вузов Пермской области принимали участие во 
встрече с ним областного руководства. Удалось 
ли Вам, несмотря на столь краткий визит главы 
Правительства, как-то обратить его внимание 
на проблемы высшего образования?



Этот визит был очень важным событием для региона, по
скольку были подписаны договоры по разделению полномо
чий между правительством РФ и субъектом федерации, ряд 
других соглашений. На закрытом заседании в Областной ад
министрации обсуждались самые разные вопросы. После 
приветственного слова губернатора Г.В. Игумнова выступи
ли заместители губернатора Г.П. Тушнолобов и Ю.В. Бело
усов, мэр города Перми Ю.П. Трутнев. Состоялось и мое 
выступление по проблемам, связанным с высшим образова
нием. Разумеется, я не мог обойти вопросы образования во
обще, но центральными были вопросы именно высшего. Пер
вой проблемой было погашение федеральных долгов. В этом 

I  году мы “отпраздновали” трехлетие, когда за исключением 
стипендии и заработной платы, университет не получает ни
каких денег. Еще два предыдущих года нам еще кое-что пе
репадало по взаимозачету, а вот по итогам 1997 г. -  нуль. И 
не только у нас - у всех вузов. Это означает, что и учебная 
база, и организация учебных практик, дотации студентам, все 
коммунальные услуги, ремонт, все затраты на содержание 
общежитий, не говоря уже о новом строительстве и о науч
ных лабораториях, -  не финансируются Правительством. Ис
ходя из реальных условий, я вновь предложил использовать 
“нулевой вариант” реструктуризации долгов федерального 
правительства перед высшей школой. Речь идет о том, что
бы начать с “белого листа”, отложив решение всех финансо
вых проблем по задолженности по коммунальным услугам 
лет на десять-пятнадцать. Начать платить очередные взно
сы -  за телефон, свет, воду и так далее -  с сегодняшнего дня. 
Кстати, в ответном выступлении С.В. Кириенко это получило 
поддержку, он просил вносить официальные предложения, 
которые обещал поддержать. Будем надеяться, что это про
изойдет в качестве реального ответного шага от визита пре
мьер-министра.

Еще одним вопросом было положение высшей школы в 
обществе. Не так давно прошел пятый Съезд ректоров. На 
всех предыдущих присутствовал Президент России, а на пос
леднем - премьер-министр С.В. Кириенко. То есть все про
блемы взаимоотношений высшей школы и высшей власти 
были сфокусированы на Сергее Владиленовиче. После всех 
предыдущих съездов были какие-то официальные действия, 
к примеру, был издан известный Указ № 1, были положения 
и обещания заняться вопросами пенсионного обеспечения 
профессорско-преподавательского состава вузов, приняты 
неплохие Законы о высшем образовании... Другой вопрос, 
что законы эти не работают. Но они были приняты. Я помню 
выступление Сергея Владиленовича на последнем съезде, 
одержанное, лаконичное. И вот сейчас здесь в Перми я ска
зал, что, может быть, сейчас самое время переломить тра
дицию, когда обещая, не выполняют. Может, пора что-то де
лать, не обещая? Кстати, Сергей Владиленович это запом
нил, и в своем ответном слове сказал -  что касается первой 
части “ничего не обещать” -  это я вам обещаю. Единствен
ное, что он твердо гарантировал -  это расплатиться с долга
ми по стипендии и заработной плате к 1 сентября. Но здесь 
надо понимать, что Правительство желает выполнить свои 
скорректированные обязательства, бюджетные лимиты -  они 
установлены в 54-56% от требуемой суммы.

Естественно, я обратил внимание на недопустимо низкую 
стипендию студентов. 83 рубля -  это существенно ниже, чем 
пособие по безработице. Так не лучше ли, чтобы молодые 
люди занимались прямым своим делом -  учебой, а не сто
яли в очереди на бирже труда?.. Был еще ряд технических и 
социальных вопросов, касающихся высшей школы. В целом 
визит был очень кратким. Я жалею, что премьер-министр не 
сумел посетить ни одного высшего учебного заведения, но, 
мне кажется, динамизм его поведения, реакция на прозву
чавшие выступления говорят о том, что он быстро вникает в 
существо вопроса. Другое дело, какие меры Правительства 
будут предприняты.

-  Что ожидается в нашем университете в пред
стоящем учебном году?

Пока студенты на каникулах, а преподаватели в отпус
ке, в университете идет незаметная, может быть, но очень 
важная работа по подготовке к новому учебному году. Это, 
прежде всего, ремонт сети коммуникаций, ремонт крыш, 
приведение в порядок (относительный, конечно, в соответ
ствии с нашими финансовыми возможностями) всего того, 
что понадобится для учебного процесса. Траты большие, 
но я думаю, что привлечение внебюджетных средств пока 
позволяет нам сводить концы с концами. Но впереди у нас 
работы еще больше, не только потому что зима приходит, 
но и потому, что все уже, наверное, поняли, что можно жить 
лучше. А для этого на каждой кафедре, факультете, в каж
дом подразделении должно быть хозяйское отношение к 
делу, не надо ждать, что кто-то придет и сделает. Надо ак
тивно искать источники внебюджетных средств, помогать 
службам университета приводить вуз в порядок. А в этом 
году мы уже сделали немало: заканчиваем ремонт (по су
ществу, реконструкцию) бывшей столовой №1, где будет 
учебный корпус с современными просторными аудитория
ми. Мы осваиваем переданный областной администраци
ей бывший Дворец им. Дзержинского, занимаемся ремон
том сети, крыши, реконструкцией аудиторий, проводим дру
гие ремонтные работы.

В этом году у нас не будет больших “внешних” меропри
ятий, юбилеев, аттестаций, аккредитаций, все это мы уже 
прошли. Я надеюсь, будет год спокойной, разумной, вдум
чивой, очень напряженной работы. Главной задачей мне 
видится повышение качества обучения, уровня универси
тетского образования. Если это не станет первейшей забо
той кафедр и факультетов, университет не будет соответ
ствовать своему высокому предназначению. Мы вступаем 
в новый учебный год с очень неплохим потенциалом, и кад
ровым, и студенческим, очень хорошим пополнением. Ле
том мы получили решение ВАК о создании еще одного со
вета по защите докторских диссертаций, теперь у нас 15 
советов, из них шесть докторских. Это очень солидный по
тенциал, который не может не давать отдачи. Количество 
наших докторов наук, профессоров приближается кета, это 
была моя мечта, когда я стал ректором. Тогда это казалось 
далекой перспективой, в те годы у нас было 35-38 докто
ров наук, профессоров...

Проблемы, конечно, есть, - к примеру, летом мы не смог
ли выдать вовремя отпускные деньги в полном объеме, хотя 
и очень старались. Позднее мы разрешили и эту проблему, 
заработная плата выдавалась.

-  Люди на себе в очередной раз почувствовали 
отношение федеральной власти. Но и, наверное, по
няли. что стоит власть местная, университетская, 
ведь обычно университет зарплату получает вов
ремя.

- Я думаю, что это слишком дорогая цена для такого 
урока. Будем надеяться, что такая накладка была в после
дний раз.

Накануне Дня знаний - самые лучшие пожелания всем. 
Студентам -  вдумчиво учиться, жить полнокровной жизнью, 
не только учебой (а университет предоставляет массу воз
можностей для такой жизни). Можно проявить себя в лю
бых сферах, не только на своем факультете, но и на смеж
ных. Надо пользоваться и этими возможностями.

Преподавателям -  хороших учеников и хороших сорат
ников, коллег по работе. Пусть реализуется все, что заду
мали. А в целом университету -  процветания!

Когда верстался номер, стало известно об оставке 
кабинета С.В. Кириенко. Однако проблемы, обсуждав
шиеся в Перми во время его визита, с повестки дня 
не сняты и требуют решения.



НАШ ЕГО
ПОЛКУ
ПРИБЫ ЛО

Традиционное посвящение первокурсни
ков традиционно прошло в День знаний. М о
лодые лица “новеньких” были серьезны и 
внимательны. Еще бы, ведь перед ними вы
ступали ректор ПТУ, профессор В.В. М а
ланин, Председатель Законодательного Со
брания Пермской области Ю.Г. Медведев, 
Глава администрации Дзержинского района 
В.А. М ихайлин и другие высокие гости, ко
торые поздравляли вчерашних школьников 
и желали им раскрыть свои возможности, со
хранить любовь к выбранной специальнос
ти. Традиционно первокурсникам были вру
чены символические студенческий и чита
тельский билеты и зачетная книжка...

Что писали первокурсники в своих запис-

Всего на 1 курс дневного отделения Пермского госуниверситета 
подано заявлений было 4688, из них 741 абитуриентами, окончившими 
среднюю школу с медалью. Согласно контрольным цифрам, зачислено 
1100 студентов. Сверх контрольных цифр до договорам - более 400. 
Средний конкурс -  3,9 человека на место. Самый высокий -  5,9 -  на 
специальность “Английский язык и литература". 2,8 -  конкурс на “Физи
ку”, это самый маленький конкурс относительно других специальностей, 
но отнюдь не самый легкий путь к студенческой скамье, потому что надо 
было набрать 15 баллов из 15 возможных!
Экзамены проводились как традиционным способом -  собеседования 
по билетам, так и тестированием. Абитуриенты показали очень высокий 
уровень знаний. В университет пришла достойная смена.

НОВОСТИ ОТ УЦИНО
Наша газета уже сообщала о том, что в университете создан Ураль

ский центр истории науки и образования (УЦИНО). Научный руководитель 
центра профессор ПГПУ А.Е. Малых, специалист по истории математики. 
Директор центра доцент кафедры механики и процессов управления В.И. Яков
лев. А его заместителем является наш постоянный корреспондент - доцент 
Р.А. Ошуркова. К  ней мы и обратились с вопросами, как работает центр, что 
нового в его деятельности в 1998г.?

ках, какие тайные желания, - не узнает ник
то, в чаше вспыхнул огонь, а разноцветные 
шарики унесли пепел высоко в небо. А на 
земле после праздника осталась новая аллея 
молодых дубков. Выбор деревьев, думает
ся, не случаен. Нет, это не дубы в смысле 
тупости -  нынешний высокий конкурс не 
дает повода иронизировать. Дуб -  это что- 
то могучее, вечное, мудрое. Так пусть же пер
вокурсники приобретут эту мудрость, а сам 
университет укрепит свои позиции и будет 
жить вечно!

Гости, приглашенные на праздник посвя
щения в студенты, осмотрели университет, 
музей его истории, центр Интернет, спортив
ные залы... В книге отзывов музея Ю.Г. Мед
ведев оставил запись:

“Рад, как бывший студент и выпускник 
замечательного университета, видеть, что 
здесь работают творческие люди, что в эти 
трудные времена университет развивается и 
продолжает славные традиции -  готовит вы
сококлассных специалистов. Верю в боль
шое будущее коллектива. Успехов и славных 
дел. Ю. М едведев.”

Думается, это в полной мере относится 
теперь и к первокурсникам.

- Хочу поделиться с читателями главной 
новостью 1998 года, - сказала Римма Алек
сандровна, - изменился статус УЦИНО. 
Мы получили из Москвы решение бюро 
Российского Национального комитета по 
истории и философии науки и техники 
РАН от 27 апреля 1998 г. о том, что наш 
центр утвержден в качестве Пермского от
деления Национального Комитета по ис
тории и Философии науки и техники.

Мы, все сотрудники УЦИНО, работаем 
пока на общественных началах. Но тем не 
менее основные направления нашей дея
тельности уже сложились. Это: проведе
ние заседаний городского семинара по ис
тории науки и образования с участием уче
ных, аспирантов, студентов вузов города; 
организация и участие в научных конфе
ренциях в г. Перми, других городах Рос

сии и за границей, публикация сборников “История и методология науки” (гл. 
редактор - профессор В.В. Маланин). Вышло уже четыре сборника, в работе 
находятся пятый и шестой. При нашей моральной поддержке вышла в 1998 г. 
книжка “Леонид Андреевич Шимановский 
(1930-1993). Библиография”. Составитель 
библиографии Т.А. Иванова, отв. редактор 
и составитель книги И.А. Шимановская.
Книга печатается по постановлению сове
та геологического факультета.

В 1998 г. филологи подготовили и опуб
ликовали книгу, посвященную памяти про
фессора Л. Н. Мурзина.

Мы участвуем в работе оргкомитета по 
подготовке Всероссийской конференции 
“Фридмановские чтения”, которые состо
ятся 8-11 сентября 1998 г. в нашем универ
ситете. Ожидается участие 200 ученых.

Готовится заседание на биологическом 
факультете памяти профессора А.Г. Мар
кина в октябре 1998.

Надеемся на сотрудничество ученых, ас
пирантов и студентов, интересующихся ис
торией науки и образования.

Приходите! Звоните! 396-329, 396-309.

В УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОМ УПРАВЛЕНИИ - новый начальник.
Им стал Игорь Юрьевич МАКАРИХИН.

Мы поздравляем его с новой должностью!

"ТТЕРМСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ”, № 1674, Сентябрь 1998 г.
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-Николай Михайлович ЧУДИН. 

Начальник юридического отдела -
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Начальник информационно-компьютерного
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Людмила Алексеевна БОГДАНОВА. 
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Петр Андреевич БАБИЧ.

Зав.канцелярией -
Валентина Васильевна СОЛОМИНА. 
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Ольга Васильевна ПОДЛУЗСКАЯ. 

Начальник Второго отдела -
Владимир Вениаминович ФЕДОРОВ. 

Начальник службы безопасности -
Вадим Владимирович МИХАЛЕВ. 

Начальник отдела охраны труда -
Алла Ивановна ЗАИКИНА.

Зав.архивом -
Мария Александровна ДРЯГУНОВА. 

Зав. медицинским пунктом -
Анна Владимировна КОЛЕСНИКОВА. 
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Феликс Ефремович МОРГУТОВ. 
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Ирина Ивановна ЛЕБЕДЕВА. 
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Татьяна Александровна АБАСОВА. 
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Надежда Васильевна КРАВЧЕНКО. 
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Валерий Николаевич ШИЛЯЕВ. 
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Александр Васильевич ПЕТРУШЕНКО. 

Главный энергетик -
Валерий Иванович МРАЧКОВСКИЙ. 

Коменданты общежитий:
№ 2 - Александра Викторовна ЕМЕЛЕВА 
№ 5 - Нина Константиновна ФАЗИАХМЕТОВА.
№ 6 - Ирина Борисовна ФЕДОРОВА.
№ 7 - Дмитрий Николаевич ПЬЯНКОВ.
№ 8 - Татьяна Анатольевна РАШИНА.
№ 9 - Надежда Васильевна КРАВЧЕНКО.
№10 -Валентина Дмитриевна СМИРНОВА.
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канцелярия 
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отдел кадров 
проф ком сотрудников 
проф ком студентов
редакция газеты “Пермский университет” 
радио ПГУ
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вШвШМШШНЙМШШНММНННМНКЯПИШШВШ^Ш
ПАМЯТИ А.А. ФРИДМАНА

17 июня 1998 г. исполнилось 110 лет со дня рож
дения известного российского математика, меха
ника, физика, метеоролога, основоположника эво
люционной космологии Александра Александро
вича Фридмана, чьи научные достижения хорошо 
известны и высоко оценены мировой обществен
ностью. Однако не всем пермякам известно, что 
имя А.А. Фридмана навсегда вписано в историю 
Пермского классического государственного уни
верситета.
Родился А.А. Фридман 16 июня 1888 г. в Санкт- 
Петербурге в семье артиста кордебалета Импера
торских Санкт-петербургских театров А.А. Фрид

мана и пианистки (позднее выпускницы консерватории) Л.И. Воячек. Брат Люд
милы Игнатьевны - В.И. Воячек (1876 - 1971), известный отоларинголог, ака
демик АМН, Герой Социалистического Труда генерал-лейтенант медицинс
кой службы - был женат на дочери известного российского профессора меха
ники В.Л. Кирпичева, который познакомил А.А. Фридмана с профессурой по
литехнического института.
В 1906 г. Александр Фридман окончил с золотой медалью 2-ю Санкт-петер
бургскую гимназию. Его математические дарования привлекли внимание ака
демика А.А. Маркова. Затем - математическое отделение физико-математи
ческого факультета Санкт-Петербургского университета. Годы решающие для 
всей дальнейшей судьбы А.А. Фридмана. В университет перевелся из Харь
кова профессор В.А. Стеклов - блестящий математик, необычайно яркий че
ловек, будущий академик и вице-президент РАН. Владимир Андреевич Стек
лов на протяжении всей жизни Фридмана был его Учителем, надежной защи
той и опорой.
Именно по рекомендации В.А. Стеклова А.А. Фридман и его друг Я Д. Томар- 
кин были оставлены после окончания в 1910 г. при университете для подго
товки к профессорской деятельности. “По своим способностям и трудолю
бию оба эти лица равносильны и уже в настоящее время производят впечат
ление молодых ученых, а не студентов, только что окончивших университет”,
- написал в ходатайстве В.А. Стеклов.
Именно по рекомендации В.А. Стеклова после сдачи магистерских экзаме
нов в 1913 г. А.А. Фридман поступает на работу в Главную физическую обсер
ваторию (ГФО), входившую в РАН. Затем он стажировался в Лейпцигском уни
верситете. Когда начинается первая мировая война, он вступает доброволь
ческий авиационный отряд.
Занимается организацией аэрологических наблюдений и аэрологической служ
бы на северном и юго-западном фронтах, участвует в разведывательных опе
рациях, освоив профессию летчика, преподает в школе авиаторов в Киеве. В 
1917 г. его приглашают для чтения лекций в Киевский университет, затем он 
переезжает в Москву. Некоторое время работает на заводе авиационных при
боров. Война подорвала его здоровье, как он писал В.А. Стеклову, у него 
обнаружилась болезнь сердца. Врачи не советовали ехать в Петроград. И он 
выбрал Пермь: в ноябре 1917 г. он подал заявление об участии в конкурсе на 
должность профессора кафедры механики Пермского университета. В кон
курсе участвовали 2 человека: профессор А.С. Лейбензон и приват-доцент 
университета Св. Владимира в Киеве А.А. Фридман. В ответ на просьбу уни
верситета к В.А. Стеклову дать отзыв о научной работе А.А. Фридмана в Пер
ми была получена следующая характеристика: “Следует отметить резкую ра
ботоспособность г. Фридмана и общую эрудицию не только по вопросам чис
той и прикладной математики, но и во многих вопросах практической механи
ки, физики, метеорологии... Привлечение его в качестве преподавателя меха
ники в Пермском университете я считаю весьма желательным. Университет 
найдет в нем достойного работника и научную силу”.
В.А. Стеклов не ошибся, давая блестящую характеристику своему ученику. 
Не ошиблись и члены ученого совета, избравшие 13 апреля 1918 г. 30-летне
го А.А. Фридмана на должность экстраординарного профессора кафедры ме
ханики нашего университета. С этого дня начинается история кафедры меха
ники ПГУ, в организации которой он принял самое живое участие. Некоторое 
время А.А. Фридман работал проректором нашего университета.
С именем А.А. Фридмана связан очень важный и интересный период в исто
рии Пермского университета - период его становления, когда в университете 
работали тогда еще молодые, а впоследствии ставшие известными учеными, 
математики И М  Виноградов, Н.М. Гюнтер, Р.О. Кузьмин, Н.С. Кошляков, А.Ф. 
Гаврилов, А.С. Безякович, астрономы Г.А. Шайн, С.В. Орлов, К.Д. Покровский 
(первый ректор ПГУ), биологи А.А. Заварзин, Л.Л. Рихтер, Ю.А. Орлов, Б.Ф. 
Вериго, историк Б.Д. Греков, геолог А.А. Полканов и другие.
В мае 1920 г. А.А. Фридман уехал в Петроград, взяв академический отпуск, а 
в декабре окончательно сложил с себя обязанности профессора механики 
Пермского университета. Но дело, начатое выдающимся советским ученым, 
продолжается.

Римма ОШУРКОВА.

МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ прошла 
на кафедре региональной геологии.
В ней принимали участие ученые из Аргентины, 
Польши, США, Великобритании и Бразилии. Особен
ностью этой конференции было то, что проходила она 
в небольшой деревеньке в Суксунском районе, по на
званию Чекарда. Здесь находится уникальный всемир
но известный геологический разрез, который хранит 
в себе разных окаменелых букашек-козявочек, да про
стят палеонтологи такую вольность по отношению к 
их предмету. Иностранцы были покорены уральской 
природой, бытом, обилием грибов... Организатор кон
ференции доцент кафедры региональной геологии 
В.П. Новокшонов дал принципиальное согласие на 
интервью нашей газете, чтобы более подробно рас
сказать о конференции, Чекарде и иностранном ин
тересе.

В МУЗЕЙ ИСТОРИИ Пермского университета 
пришла необычная посылка из Швейцарии. Там
в University Press Fribourg Switzerland был напечатан 
на английском языке Каталог египетских памятников 
из музеев России, Украины, Белоруссии. Кавказа, 
Средней Азии и Прибалтики в серии “Археология” 
Orbis Biblicus et Orientalis.
Авторы - сотрудники ГМИИ им. А.С. Пушкина про
фессора О. Берлев и С. Ходжаш.
Этот каталог для университета значительное явление 
-  вещи, которые более 80 лет лежали невостребован
ными, наконец-то запущены в научный оборот и ста
ли достоянием мировой научной мысли.
Более 300 ед. Хранения зафиксировано в каталоге, и 
мы можем гордиться этим, тем более, что наш уни
верситет единственный в России обладает значитель
ными коллекциями памятников древнеегипетской и 
античной цивилизаций.

ПОВЫШЕНИЕМ КВАЛИФИКАЦИИ занима
лась в конце августа редактор «Пермского уни
верситета».
Областной Дом журналистов совместно с объедине
нием “Сорбент” организовали двухдневный семинар 
на базе профилактория “Родник” для сотрудников 
многотиражных газет области. Участие в семинаре 
«Перского университета» стало возможным благода
ря помощи подготовительных курсов в лице дирек
тора Л.И. Боевой, за что огромное ей спасибо.
Как оказалось, рано еще говорить о вымирании ве
домственной печати. На слет собралось около 40 че
ловек, а были представлены еще далеко не все мно
готиражки. Естественно, преподавателям из Уральс
кого университета, доцентам факультета журналис
тики М.Ф. Поповой и Г.Г. Шепиловой было о чем рас
сказать и чему научить нашего брата. Ведь журнали
стского образования как такового ни у одного из слу
шателей не было, в основном в это наши выпускни
ки -  филологи, есть историки, даже математики... 
Замечаний и предложений, конечно, было высказано 
множество. Но, что до сих пор греет сердце, наша 
газета получила весьма лестный отзыв у зам.декана 
факультета журналистики М.Ф. Поповой. “Я была бы 
рада, если бы в нашем университете газета была та
кая, как у вас”, - сказала она.
Дорогие первокурсники, а также студенты и препо
даватели, принимайте более активное участие в жиз
ни своего вуза, приходите в редакцию со своими иде
ями и предложениями! Пусть наша газета станет еще 
лучше, действеннее, пусть она станет НУЖНОЙ всем 
нам.



Дорогие читатели! Мы уже 
писали, да все вы заметили сами, 
что столовая с неформальным 
названием «Три поросенка» 
перестраивается под учебный 
корпус. Кого-то это радует, кого- 
то заботит, где обедать. Проблема 
студенческого питания всегда и 
везде стоит остро, ибо нет предела 
совершенству, и всегда чего-то не 
хватает. И решили мы провести 
блиц-опрос студентов, 
преподавателей и сотрудников. 
Обращались мы с 
вопросом:

Я еду приношу с собой. 
В столовую хожу редко, мне 
там не нравится -  невкусно 
и дорого. Я  бы предпочла хо
дить в кафе на Заимку, мне 
раньше там нравилось.

Сейчас, бывает, хожу в 
столовую 1 корпуса, потому 
что больше некуда. И к тому 
же привычка. А вообще там 
качество упало, а цены воз
росли.

т о ,
что готовят 
во втором

общежитии — не каждая соба
ка есть будет.

д а

- Предпочитаю обе
дать в столовой. Но для того, чтобы 
сытно и вкусно поесть, нужны деньги. А 
их нет. Столовая 1 корпуса стала гото
вить лучше, и выглядеть тоже. А вообще, 
в студенчестве мы ходили в столовую хи
мического корпуса. Там уютнее.

Я стараюсь в столовую не ходить -  
не по карману. Все равно через час есть 
хочется. А если хожу -  то в столовую 1 
корпуса. Там очень светло. Чисто и кра
сиво. Хотя, считаю, нельзя допускать мо
нополизм в этом деле, это приведет к по
вышению цен. А нынче и вообще не зна
ешь чего ждать...

Хожу в 1 корпус. В другое место идти 
просто лень. Когда есть деньги -  иду в 
столовую, когда их нет -  иду в буфет.

В “Трех поросятах” я когда-то зуб 
сломал, с тех пор туда не хожу.

В основном, чай. Наша зарплата не 
позволяет питаться в столовой.

Хожу домой, там вкусно и хорошо.

Где обедаю? За своим столом. Иног
да что-то покупаю к чаю, чаще просто 
чай. Когда-то давно в столовую ходил.

Хожу в столовую 1 корпуса, потому 
что там вкусно, потому что нравится.

Сегодня я ел в буфете 2 корпуса. А в 
прошлом году мы питались в «Трех по
росятах». Мне там нравилось - спокой
но, и най мой взгляд, вкуснее. Во всяком 
случае мясо там готовили лучше. Хотя я 
обычно деньги не считаю, когда они идут 
на еду (кушать так кушать), но все же за
метил, что там было дешевле.

На кафедре. Чай. Раньше нравилось 
преподавательское кафе, особенно, когда 
был принцип “шведского стола”. Сейчас 
на столовую нет денег.

Для меня это непринципиально. Где 
застанет чувство голода. Но вот не люб
лю буфет в 5 корпусе. Потому что сколь
ко раз там брал второе -  то прокисшее, 
то засохшее, то чуть ли не заплесневелое.

Обедаю в столовой химического кор
пуса, потому что я здесь учусь, а до дру
гих корпусов мне бежать лень.

Питаться люблю в буфете 5 корпуса, 
там особая филологическая атмосфера, 
можно расслабитьсся и поболтать.

А я вообще люблю кушать в разных 
местах, для меня любой буфет родной, 
правда, поражает, что в разных буфетах 
цены на некоторые блюда разнятся чуть 
ли не на 100 % .

Мнения разделились. Что ж, оно и 
понятно, ведь содержимое кошель
ка диктует место, объем и разнооб
разие питания. О дно пож елание 
может быть адресовано всем -

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА!

ОБЩ ЕЖ ИТИЯ! К ПРИЕМУ СТУДЕНТОВ 
БУДЬТЕ ГОТОВЫ! ВСЕГДА...

Накануне нового учебного года профкомом студен 
тов совместно с газетой “Пермский университет” был про
веден рейд по общежитиям. Готовы ли они к приему жиль
цов? Все ли в порядке?

По сравнению с прошлым годом, конечно, улучше
ние заметное. В общем, студенческие дома готовы -  есть 
свет, вода, работает канализация. Но, конечно, без недо
статков не обошлось. Так, во 2 общежитии, в котором не 
так давно был проведен капитальный ремонт, кухни вновь 
требуют “освежения”, хотя бы побелки. Самое неприятное 
впечатление оставила “шестерка”. Удивительно стойкий... 
запах преследовал нас на всех этажах. Пора чинить мусо
ропровод. А в блоках, господа студенты, разберитесь сами! 
Или, может, мамы должны приехать порядок в вашем доме 
навести? Покинули общежитие на каникулы, грязь за со
бой не убрали. Абитуриенты опять же... Комендант, на наш 
взгляд, просто обязана проконтролировать наведение по
рядка в сентябре. А пока -  краны текут практически во всех 
блоках, на кухнях, лампы в коридорах есть не на всех эта
жах, электрические плиты не работают, ждут замены. Вот 
в “пятерке” их уже заменили, но пока не подключили ду
ховки. Следует поставить двери на всех кухнях, да закры

вать на ночь на ключ, чтоб плиты не растащили по дета
лям “народные умельцы". Крыша протекает и в 5 и в 6 об
щежитиях. В седьмом после замены труб пока зияют дыры 
на потолках, ради справедливости отметим, что их заде
лывают. В “семерке” крыло экономистов выгодно отлича
ется от юридического. Покрашено-побелено. Однако очень 
большой вред приносят, и внешнему виду в том числе, ча
стые аварии водопроводных кранов и труб.,
Коменданты жалуются, что студенты не сда
ют ключи от блоков. А ведь случись что, при
дется дверь ломать, замки вышибать, 
урон опять же благосостоянию. Так не 
лучше ли жить по уму, по порядку?
Мусор за собой убирать, окурки 
о стены НЕ тушить, двери бал
конные закрывать, чтоб вет
ром не разбило, ключи от бло
ков коменданту сдавать, на 
всякий случай. Ну, и, есте
ственно, жить дружно, весело, 
по-студенчески.
Д О Б Р О  П О Ж А Л О В А ТЬ !



ИВАН IV  - ЧЕТВЕРТЫЙ СЫН ИВАНА ГРОЗНОГО
ИСТОРИЯ РОССИИ В ОТВЕТАХ СТУДЕНТОВ

Кто такие или что такое:
Скифы -
Северные народы (скандинавы), соверша
ли походы на Русь. Автомобильные прице
пы грузоподъемностью до 500 кг. Нация 
людей, существовавших в Др. Египте. Еги
петские фигуры -  туловище льва, голова че
ловека.
Стихотворение Пушкина.
Варвары -
Степные народы в Др. Руси.
Золотой ярлык -
Сорт какао, выпускаемого фабрикой “Крас
ный Октябрь”. Дар, который был вручен 
монголо-татарам от России. Ярлык, дающий 
право людям на свободу. Сорт чая. Награда.
Владимир Красно Солнышко -  
Первый всероссийский князь. Брат Алексан
дра Невского, князь. Рыцарь. Князь Долго
рукий. Освободил Русь от монголо-татар.
Владимир Македонский. Жириновский. Так 
называли его потому, что он добивался цели, 
к которой стремился народ. Стал вождем, 
создал свою партию. Владимир Мономах.
Илья Муромец служил под его началом.
Царь, крестивший Русь. Русский князь, от
личавшийся целомудрием. Чуть было не загубил Илью 
Муромца.
Ярослав Мудрый -
Построил Яроедавль.

ДОМ
КУЛЬТУРЫ 
СТУДЕНТОВ 
ПРИГЛАШАЕТ
всех, кому это 
интересно, в 
коллективы 
художественной 
самодеятельности.

Вы можете занимсЯпься в : 
академическом хоре студентов; 
вокальном классе;
фольклорном ансамбле «Песельная артель»; 
камерном хоре;
ансамбле народного танца «Родник»; 
студии современной пластики; 
танцевальном ансамбле; 
ансамбле скрипачей; 
студии импровизированной музыки, 
студенческом театре драмы.
Приходите! Звоните! Участвуйте! Творите! 
Студенческая жизнь - не только учеба!
Чтоб было что вспомнить...

Иван I V -
Убит во младенчестве. Четвертый сын Ивана 
Грозного. Царь в народе “тихий”, “спокой
ный”.
Герцен -
Декабрист. Разбудил революцию. Дипломат. 
Немецкий философ. Ученый, политический 
деятель, видный организатор, поставлен ему 
памятник около оперного театра. Ученый, 
изобрел лампочку. Редактор газеты “Искра”. 
Радищев -
Путешественник из Петербурга в Москву. 
Сентименталист. Автор “Истории Государства 
Российского”. Дипломат при Петре I. 
Народничество -
Течение поэзии 19 века. Направление в лите
ратуре. Объединение народов разных стран. 
Народное ополчение, собиравшееся во время 
войны.
Дворяне -
Это люди, имеющие состояние, имеющие оп
ределенный рейтинг в Советском обществе. 
Средняя часть населения, имевшая свой двор. 
Советы -
Страна советов в советской стране. 
Плеханов -

Проводил селекцию растений. Коммунист, живший во времена Ста
лина. Политик в СССР. Улица в Перми.
Участник восстания на броненосце в 1917 г. Изобретатель сварочно
го аппарата.

^Троцкий -
Нарком финансов. Глава временного правительства при Ленине. По
литический деятель во времена Хрущева, его доверенное лицо. Имел 
свою партию -  троцкизм.

Улыбнулись? А ведь это не анекдоты. Это выдержки га контрольных 
работ прошлогодних первокурсников. Проучившись год в вузе, они, 
видимо, забыли последнее, что знали когда-то. (А знали ли?) Одно 
утешает, что не наши это студенты, не университетские. Авто
ры этих “перлов" учатся (если можно так сказать, взглянув на ре
зультаты) в политехе.
Интересно, а Вы ответили бы на эти вопросы?

Все знают, как приятно полу- 
ать поздравления с днем рожде

ния. . . Родившимся летом не повезло 
немного - друзья разъезжаются кто 
куда, подарков мало.
Поэтому м ы  поздравляем в сентябре 
не только рожденный под знаком Девы, 
но и  всех-всех-всех летник именин
ников ! Счастья вам, удачи, здоро
вья и л ю б в и !
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